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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, умеренный; 
температура -14…-19.

8 февраля по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северный, умеренный; темпе-
ратура ночью -22…-27, днём -14…-19.

9 февраля по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северный, умеренный; темпе-
ратура ночью -22…-27, днём -14…-19.
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Конкурс на разработку никеля
Роснедра объявили конкурсы на разработку Елкинского 

и Еланского никелевых месторождений в Воронежской об-
ласти, сообщили «Абирегу» в Агентстве по инновациям и 
развитию Воронежской области. Согласно условиям конкурса, 
договоры будут заключены сроком на 25 лет. Разовый платёж, 
установленный организатором, составит 73,4 млн. рублей за 
Елкинское месторождение и 96,3 млн. рублей – за Еланское. 
Размер задатка определён в таком же размере. Приём заявок 
на участие в конкурсах будет осуществляться до 2 марта 2012 
года. Дата подведения итогов – 15 мая.

Трудоустроили после травм
В Воронежской области при содействии Фонда социального 

страхования после травм, полученных на производстве, про-
фессиональное переобучение прошли одиннадцать человек. 
На это было затрачено 83 тысячи рублей. Кроме того, за про-
шедший год пять человек получили новую профессию и один 
трудоустроен. Как сообщили в пресс-службе Воронежского 
регионального отделения Фонда социального страхования 
РФ, финансирование профессионального переобучения по-
страдавших на производстве увеличилось почти в десять раз. 
Так, если в 2010 году на эти цели было направлено 6,4 тысячи 
рублей, то в 2011-м – уже 59,9 тысячи.

Будут выпускать удобрения 
На одном из крупнейших в Черноземье предприятий по про-

изводству мяса птицы – ООО «ЛИСКоБройлер»  к сентябрю 
запланировано к пуску производство органических удобрений 
в виде гранул, которые можно будет вносить в почву даже 
через сеялку. По словам генерального директора предприятия 
Николая Белоконева, это и дополнительные доходы, и эффек-
тивное использование возникающих в процессе основного 
производства органических отходов. Уже сегодня подготовлена 
площадка под строительство, действует производство компоста 
и решается вопрос по приобретению  оборудования.

Изменить городской облик
В Доме архитектора проходит выставка проектов, выполнен-

ных студентами и аспирантами Воронежского архитектурно-
строительного университета, – «Молодые архитекторы 
– родному краю». Перед посетителями предстали городские 
объекты – от кафе до жилого комплекса. Есть среди них и со-
всем необычные: детский сад в форме цветка, музей истории 
водохранилища в виде маяка. Но, пожалуй, одним из самых 
впечатляющих - «Реновация Воронежского водохранилища», 
выполненный Владимиром Поплавским. В нём автор предлага-
ет намыть на водохранилище 32 острова, создав на них парки, 
дорожные развязки и, конечно же, жилые комплексы. 

Год Маршака в Воронеже
В этом году исполняется 125 лет со дня рождения нашего 

земляка, классика детской литературы, поэта Самуила Марша-
ка. В связи с этим 2012 год в Воронеже объявлен Годом Мар-
шака. К этому событию приурочено множество мероприятий: 
литературные выставки, конкурсы чтецов, поэтические чтения. 
Начнётся «марафон» с Маршаковского праздника, который 
пройдёт в парке «Алые паруса». Театральные подмостки увидят 
постановки по произведениям поэта, а в литературном музее 
имени И.С. Никитина состоится выставка «Воронеж – родина 
С.Я. Маршака».

«коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1155∆476 За текущий месяц 8751

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

В шаге от вакцины 
В научном Центре вирусологии и биотехнологии «Вектор» 

Роспотребнадзора, который находится в Новосибирске, успеш-
но завершилась первая фаза испытаний вакцины против вируса 
иммунодефицита человека. Вакцина «КомбиВИЧвак стимули-
рует как гуморальный ответ организма (выработку антител), 
так и клеточный, в отличие от тех препаратов, которые сейчас 
в мире разрабатываются. По мнению учёных, у препарата есть 
все шансы пройти и вторую фазу испытаний, и теперь остаётся 
лишь ждать запуска следующего этапа.  

У китайских студентов – военка
Именно так можно охарактеризовать документ, опублико-

ванный на сайте Министерства образования КНР. А называется 
он «Некоторые предложения по совершенствованию учебного 
процесса в учреждениях высшего образования». Согласно ему 
во всех китайских вузах появится новый обязательный пред-
мет – военная подготовка. По задумке составителей, новый 
предмет поможет студентам подготовиться к тяжелым боям 
и настроиться на стойкое перенесение трудностей.
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корреспондент журнала 
«Профессионалы россии»

Приятно, что персонажем 
книги наряду с прославлен-
ными россиянами оказалась 
и жительница Воронежской 
области преподаватель Бори-
соглебского дорожного тех-
никума Галина Андреева. Она 
работала и на авиационном за-
воде, и преподавала в военном 
лётном училище на кафедре 
авиационной техники. И вот 

уже более тридцати лет Галина 
Викторовна ведёт электротех-
нику с основами электроники 
в Борисоглебском дорожном 
техникуме. Очень тепло от-
зываются о своём педагоге и 
её нынешние ученики, и вы-
пускники разных лет. 

Галина Андреева получила 
награду из рук президента 
Академии труда и социаль-
ных отношений, Заслуженно-
го деятеля науки РФ, доктора 
экономических наук, профес-
сора Николая Гриценко.

Профессионал  
из Борисоглебска
В столичном киноконцертном клубе «Эльдар» прошла 
презентация книги «Профессионалы России: времена, 
поколения, судьбы» и вручение первой всероссийской 
премии «Профессионалы России». Её организаторами 
выступили одноименный деловой журнал совместно 
с клубом «Российский парламентарий».

Премию Галине Андреевой вручает Николай Гриценко.

татьяна малютина,

кандидат исторических наук

пётр чалый,

член союза писателей россии
Это известный историк, 

этнограф, писатель, уни-
кальный мыслитель своего 
века. Его имя стоит в одном 
ряду с такими столпами оте-
чественной исторической 
науки, как Н.М. Карамзин, 

С.М. Соловьёв, В.О. Клю-
чевский.

Создание трудов, освещаю-
щих малоизвестные страницы 
прошлого, всегда оставалось 
главным делом в жизни Н.И. 
Костомарова. Но своей зада-
чей учёный ставил не скупое 
изложение найденных в архи-
вах сведений, а воссоздание 
яркого, образного, «живого 
прошлого», доступного и по-
нятного каждому читателю.

По единодушному мнению 
современников, Костомаров 
распространил исторические 
знания так широко, как ни-
кто до него. Работы учёного 
«читали с увлечением даже 
и те, кто никогда на своём 
веку не развернул ни одной 
книги по русской истории». 
Настольной для многих стала 
его «Русская история в жиз-
неописаниях её главнейших 
деятелей». 

Костомаров с детских лет 
и до глубокой старости был 
верующим, православным 
человеком, убеждённым гу-
манистом, неприемлющим 
жестокость, насилие, крово-
пролитие. Ратовал за равно-
правие всех народностей и 
рас, за свободное и независи-

мое развитие всех славянских 
народов. 

Детство будущего историка 
прошло в воронежской слобо-
де Юрасовка, где украинские 
и русские народные традиции 
тесно переплелись. В зрелом 
возрасте он вполне мог видеть 
в своём рождении в русско-
украинском пограничье Бо-
жий промысел, предопреде-
ливший связь дальнейшей его 
судьбы как с Россией, так и с 
Украиной.

Творческое наследие Н.И. 
Костомарова преодолело ру-
бежи Российской империи, 
снискало общеславянское 
признание, вошло в сокро-
вищницу ценнейших дости-
жений мировой культуры. 

Судьба школы Николая Костомарова
В селе Юрасовка Ольховатского района есть приме-
чательное здание старинной школы. Построена она 
была в конце XIX века по завещанию и на средства 
нашего знаменитого земляка Николая Ивановича 
Костомарова.
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Валентин каЗакоВ

В конце прошлого года под него было 
специально учреждено ООО «Зелёный 
луг», взято в аренду 5 тысяч гектаров 
земли в Бобровском районе. В начале 
февраля на ферму будет доставлена одна 
тысяча голов материнского стада абердин-
ангусов, осенью планируется увеличить 
поголовье до двух тысяч голов.  

Напомним, что аналогичные проекты 
петербургские бизнесмены уже реализу-
ют в Бобровском районе - на базе ООО 
«Стивенсон-спутник» и ООО «Племен-

ной завод «Ангус-Шестаково». На ферму 
«Стивенсон-спутник» в конце 2010 года 
было доставлено 1,4 тысячи голов скота 
абердин-ангусов и герефордов из штата 
Монтана, США. Таким образом, с учётом 
нового проекта в регионе появится пле-
менное стадо более чем на 5 тысяч голов.

Губернатор Алексей Гордеев не раз 
подчёркивал, что животноводство – 
стержневая отрасль сельского хозяйства: 
здесь и рабочие места, и перспектива 
существования сельских территорий 
как таковых. Как-то, отвечая на вопрос 
американской торговой палаты, глава 

региона отметил: «У нас два приоритета 
в экономике области - IT-технологии и 
количество коров».

И в дальнейшем намечается на-
ращивание поголовья мясного КРС, 
создание современных предприятий 
по убою и переработке. Ведомственная 
целевая программа «Развитие мясного 
скотоводства в Воронежской области 
на 2011–2013 годы» предполагает 691 
миллион рублей бюджетных вложений — 
прежде всего в виде субсидий и дотаций 
компаниям, реализующим проекты по 
увеличению поголовья КРС «специали-
зированных пород». Государственная 
поддержка стимулирует развитие данной 
отрасли животноводства в регионе, и уже 
к 2013 году поголовье мясного КРС, по 
расчётам, увеличится с 6 тысяч голов (по 
итогам 2010 года) до 70 тысяч голов. 

Важный приоритет в экономике 
Сельское хозяйство
Петербургские бизнесмены Сергей Гончаров и Александр Бузулеев за-
пускают уже третий проект по созданию племенного хозяйства крупного 
рогатого скота (КРС) в Воронежской области, сообщает газета «Ъ». 

Валерий СеВерный

Как известно, инициатива 
установки  веб-камер на из-
бирательных участках принад-
лежит премьер-министру РФ 
Владимиру Путину, который 
поручил Минфину и Минком-
связи вместе с ЦИК заняться 
этим делом, чтобы избежать 
упрёков в фальсификации 
итогов выборов. Согласно по-
ручению, камеры должны по-
казывать в режиме реального 
времени ситуацию на изби-
рательных участках во время 
голосования и в ходе подсчёта 
голосов. После выборов видео-
камеры планируется исполь-
зовать для нужд социальных 
учреждений, где размещают 
участки для голосования.  

В Воронежской области 
1,9 миллиона избирателей. 
Количество избирательных 
участков - 1679, однако на 25 
из них, располагающихся в 
больницах, воинских частях и 
других закрытых учреждениях, 
было решено веб-камеры не 
ставить. Работы по монтажу 
оборудования ведут 100 бригад 
четырёх организаций, выиграв-
ших конкурсы на установку. 

На каждом избирательном 
участке установят по две ка-
меры, которые будут транс-
лировать ход голосования из-
бирателей, подсчёт голосов в 
сети Интернет. Кроме этого, 
в борьбе за честные выборы 
избирательные участки будут 
оснащены стационарными 
ящиками для голосования со 
светопропускаемостью 90 про-
центов. 

Секретарь Избирательной 
комиссии Воронежской об-
ласти Алексей Панков про-
информировал о количестве 
избирательных кампаний в 
органы местного самоуправ-
ления, о зарегистрированных 
кандидатах и активности поли-
тических партий, участвующих 
в выборах.

Кроме этого, Алексей Пан-
ков сообщил, что в область 
уже поступило 44 тысячи от-
крепительных удостоверений, 
рассказал о порядке их выдачи 
в избирательных комиссиях, а 
также напомнил жителям об-
ласти о том, что заявления для 
голосования вне помещения 
для голосования принимаются 
избирательными комиссиями 
до 14 часов 4 марта 2012 года. 

на тему дня
Установка веб-камер на 1654 избирательных участках 
Воронежской области началась в прошлую пятницу и 
продлится до конца февраля. Об этом сообщил пред-
седатель Избирательной комиссии Воронежской об-
ласти Владимир Селянин, который совместно с секре-
тарём  комиссии Алексеем Панковым провели пресс-
конференцию для журналистов региональных СМИ.

Как гарант  
честных выборов

На площади Советской
Инициатором митинга «Ты нужен Вороне-
жу! Ты нужен России!», который прошёл на 
Советской площади, стала общественная 
организация «Наше общее дело». 

Светлана Шамакина

Накануне «Наше общее дело» обратилось 
к землякам: «Сегодня у нас, воронежцев, есть 
огромное желание и все возможности сделать 
качественный рывок и стать реальным лидером, 
войти в десятку лучших регионов страны. Для 
этого нам нужна стабильность и поступательное 
развитие».

Судя по заполнившейся к полудню площади, 
неравнодушных к будущему Воронежа и России, 
несмотря на  двадцатиградусный мороз, оказалось 
немало. По оценкам представителей полиции, на 
митинг пришли 13750 человек. Всем участникам 
были розданы флажки с воззванием «Ты нужен Во-
ронежу! Ты нужен России!» и ленты с триколором. 
Кто-то подпевал динамику, откуда раздавались 
песни о России, кто-то фотографировался на фоне 
флагов с друзьями, кто-то просто стоял в стороне. 
Чувствовалось, что люди пришли целыми коллекти-
вами, а их задор напомнил демонстрации советских 
времён. Замёрзнуть участникам митинга не позво-
лила компания «Русский аппетит», раздававшая 
горячий чай с булочками, и развернутая недалеко от 
площади полевая кухня с гречневой кашей. И если 
бы не мороз, митинг, возможно, продлился бы доль-
ше. За полчаса несколько выступивших с трибуны 

призвали к консолидации всех здравых сил обще-
ства и избранию сильного президента. «Воронеж, 
мы с тобой», «Порядок! Зарплата! Путин!», «Нет!» 
новой перестройке», «Мы за создание и развитие 
отечественного производства!», «Власть должна 
быть подотчётна обществу» - гласили плакаты, 
которые держали в руках митингующие.

На вопрос к участникам митинга, что их привело 
на площадь, ответы были приблизительно одно-
типные: «В мире сегодня сложно, неспокойно: рево-
люции, митинги, забастовки… Нашей стране нужно 
стабильное, уверенное, поэтапное развитие». Или: 
«Да, у нас есть проблемы. Но если сравнить их с теми, 
что были 15-20 лет назад, то они не такие глобальные. 
Жить ведь мы стали лучше». 

Здесь же, на площади, были развёрнуты палатки, 
в которых девушки из общественной организации 
«Наше общее дело» записывали добровольцев на 
митинг, который пройдёт в Москве 25 февраля. Судя 
по спискам, митингующих от Воронежа в столице 
будет немало. 

За стабильность и развитие
В Воронеже в минувшую субботу состоялись общегражданские митинги, собравшие представителей различных политических сил

У памятника Никитину
Представители системной и неси-
стемной оппозиции организовали 
альтернативный митинг-шествие 
«За честные выборы». 

Валерий каЗаноВ

Протестующие прошли тремя колон-
нами от Петровского сквера по правой 
стороне проспекта Революции к кино-
театру «Пролетарий».  В одну из них 
вошли представители партий «Яблоко», 
«Справедливая Россия», движения «Со-
лидарность», в другую - коммунисты, 
активисты Левого фронта, СКМ, а  в 
третьей  собрались члены  различных 
общественных организаций, в том числе 
и националистических. Участники ше-

ствия несли огромную растяжку «Россия 
без Путина!», а из репродуктора впереди 
идущей машины разносились пламенные 
призывы, которые охотно подхватывали 
колонны.

Ориентировочно в шествии приняли 
участие около полутора тысяч  человек. 

На митинге, состоявшемся на площадке 
перед памятником Никитину, желающих 
высказаться оказалось предостаточно. 
Одному из ораторов пришлось чуть ли не с 
боем пробиваться к микрофону, чтобы поде-
литься наболевшим. Однако организаторы 
акции, предусмотревшие даже горячий чай, 
не стали долго держать людей на двадца-
тиградусном морозе и потому установили 
жёсткий регламент. 

В принципе все выступления своди-
лись к одному: митингующие требовали 
призвать к судебной ответственности всех 
виновных в фальсификации декабрьских 
выборов, отправить в отставку руководство 
ЦИКа и облизбиркома. Инициаторы акции 
призывали воронежцев не только  прийти и 
проголосовать на предстоящих мартовских 
выборах, но и стать на них наблюдателями, 
для чего предлагали записаться тут же на 
митинге.

Митинг прошёл спокойно, никто из 
участников задержан не был. По оценкам 
наблюдателей, в нём приняли участие от 
300 до 500 человек. По данным ГУ МВД 
России Воронежской области, акция со-
брала лишь 150 человек. 
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кСтати  
Прошедшие в минувшую субботу митинги стали испытанием и для правоохранительных органов. 
они их выдержали достойно: по оценкам независимых наблюдателей, полиция действовала 
профессионально, неизвестно ни одного случая конфликтных ситуаций полиции и митингующих. 
По словам председателя общественного совета ГУВД Воронежской области Галины Араповой, 
нынешние митинги, как и декабрьские, – наглядный пример цивилизованных отношений между 
теми, кто высказывает свою позицию, и теми, кто их охраняет.  
За хорошую организацию работы по обеспечению правопорядка личный состав органов вну-
тренних дел получил благодарность от своего министра.
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У карты области
Кантемировский район

Награды за труд от Минсельхоза
На прошедшем в администрации района совещании, по-

свящённом подведению итогов работы в агропромышленном 
секторе за 2011 год, глава администрации района Владимир 
Покусаев вручил награды от Министерства сельского хозяй-
ства Российской Федерации. Благодарностей были удостоены 
главы крестьянско-фермерских хозяйств Валерий Кубрак, 
Владимир Белозёров и Алексей Донченко. А главе КФХ из 
села Михайловка Валерию Кубраку был вручён ещё и диплом 
за участие во Всероссийской агропромышленной выставке 
«Золотая осень». 

От паспорта – к рубке леса
Руководитель Управления по взаимодействию с адми-

нистративными и военными органами правительства Во-
ронежской области Борис Зинченко провёл приём жителей 
Кантемировского района в общественной приемной губер-
натора Алексея Гордеева. Разобраться в ситуации помогали  
заместитель главы администрации района Владимир Филатов 
и руководители соответствующих служб. Треть обратившихся 
волновали трудности, связанные с оформлением гражданства 
РФ, развитием приграничных территорий. Так, например, 
выяснилось, что при въезде в Ростовскую область жители 
приграничной Воронежской области должны иметь пропуск, 
который можно получить в погранкомендатуре по Кантеми-
ровскому району. Много внимания было уделено ситуации 
по осуждению 76-летнего пенсионера за незаконную вырубку 
лесных насаждений. После обсуждения было принято решение 
обратиться в областной суд для пересмотра дела.  

«Молочное такси»
В селе Зайцевка появи-

лось «молочное такси». Так 
называется новый аппарат, 
который значительно об-
легчил труд телятниц ООО 
«Агроресурс молоко». Ру-
лят же им местные телят-
ницы Светлана Немченко  
и Светлана Пономарёва. 

Работает «молочное так-
си» так. В бак из нержа-
веющей стали заливают 
воду, затем туда засыпают 
заменитель цельного мо-
лока, после чего включают 
мешалку, которая приго-
тавливает готовую смесь. 
Телятница развозит её по индивидуальным поилкам, устанав-
ливая с помощью электронного табло требуемую дозировку 
молока нужной температуры. Потом включают дозатор - и 
продукт уже доставлен потребителям, то есть молочным те-
лятам, которых сюда привозят через два дня после появления 
на свет. 

Техническое творчество молодых
В Воронеже прошёл молодежный форум, в котором приняли 

участие и кантемировцы: Дмитрий Шейкин из Волоконовской 
школы, Игорь Дворников из Касьяновской, Мария Головахи-
на, Надежда Покусаева, Сергей Цыбин и Дмитрий Плюха из 
Кантемировской СОШ №2,  лицеисты Владимир Степанен-
ко, Ксения Дремлюгина и Владислав Денисенко. Удивление 
организаторов вызвали веялка и кротоловка, привезённые из 
Волоконовки, газонокосилка, изобретённая касьяновцами. 
Благодаря этим новинкам выставка кантемировцев заняла 
первое место. 

Сергей Цыбин был признан лучшим в номинации «Моло-
дежные инициативы». Дмитрий Шейкин победил в номинации 
«Сельское хозяйство», а Игорь Дворников отмечен специаль-
ным призом. Волоконовская школа и Кантемировская школа 
№2 получили почётные кубки форума. 

На обед – в новую столовую

В Кантемировской школе №2 открылась современная столо-
вая. Произошло это благодаря усилиям главы администрации 
Кантемировского муниципального района Владимира По-
кусаева, его заместителя Владимира Филатова, руководителя 
отдела по образованию Юрия Горбанева и непосредственно 
строителей. Обеденный зал рассчитан на 80 мест, кухонный 
блок оснащён новейшим технологическим оборудованием. 
Теперь в такой уютной обстановке аппетит у ребят усилился 
настолько, что вкусные супы, котлеты и булочки они уплетают 
за обе щёки. 

В дар землякам
Член Союза художни-

ков России Михаил Гоп-
тарев пожелал передать в 
дар кантемировцам свои 
живописные полотна. Для 
этого в Ленинградскую 
область, где сейчас живёт 
художник, приехал пред-
седатель Общественной 
палаты Кантемировского 
района Пётр Качалкин. 
При встрече Михаил Ми-
хайлович и преподнёс зем-
ляку 64 картины, отражающие  быт сельских жителей. 

Все они займут достойное место в картинной галерее, кото-
рая будет открыта в Кантемировке.

Кубок остался у соседей
Недавно юные кантемировские спортсмены в четвёртый 

раз отправились в украинскую Марковку. Там проходили 
соревнования на кубок освобождения Марковки от немецко-
фашистских захватчиков. 

Соседние райцентры разделяют всего лишь 30 километров, 
государственная граница с двумя таможенными постами и 
двухчасовая разница во времени. Программу соревнований 
составила принимающая сторона. Наши шахматисты Алексей 
и Альбина Комаровы уверенно победили своих соперников, 
выиграв все четыре партии. Итогом мини-футбольного матча 
стала победа нашей команды со счётом 4:3. Кантемировские 
парни Александр Медведко, Роман Новохатько и Дмитрий Ба-
баков оказались сильнее своих соперников и одержали победу 
в армспорте. Марковцам не было равных в весёлой эстафете, 
шашках и перетягивании каната. Общий счёт - 3:3. Но кубок 
освобождения Марковки остался у хозяев, поскольку согласно 
положению в случае равенства очков победитель определяется 
именно по результату в перетягивании каната.

Сообщения подготовили  
Ирина ШлёНСКая, андрей ФИлОНеНКО.

Преодоление бедности –
резерв экономического роста

Вот почему в США 15,1 про-
цента бедняков – это те, у кого 
среднемесячный доход на оди-
нокого американца составляет 
около 1000 долларов (32000 
руб.), а к крайне бедным (ни-
щим) относят тех, чьи доходы 
в месяц ниже 700 дол. Они по-
лучают талоны на бесплатное 
питание, частично на одежду, 
почти бесплатное медобслужи-
вание, дотации на образование, 
а в ряде случаев и на культур-
ный досуг. Наши 13,8 процента 
бедняков – люди совсем дру-
гого сорта. Начиная со второго 
квартала прошлого года, в РФ 
бедняками признаются те граж-
дане, чей среднедушевой доход 
ниже 6505 рублей в месяц. 
Если ниже, они, как и в США, 
в принципе тоже имеют право 
на государственную поддержку, 
правда, более скромную, чем у 
их американских коллег по со-
циальному статусу.

Какова причина столь зна-
чительных различий в доходах 
американских и наших бед-
няков, мы поговорим ниже, а 
пока что попытаемся выяснить, 
почему даже в такой богатой 
стране, как США, сохраняется 
огромная (46 млн.человек) 
армия людей материально 
необеспеченных. Конечно, не 
настолько нуждающихся, как 
наши бедняки, но всё равно 
обитающих в условиях, кото-
рые вполне официально аме-
риканское государство опреде-
ляет в качестве условий, не 
обеспечивающих минимально 
нормального существования. 

Ответ на этот вопрос мы 
получим, если обратимся к 
интересной книге Е.Гайдара 
«Долгое время» (М., 2005 г.), 
в которой автор, видимо, для 
защиты антисоветских реформ 
ссылается на такие «перлы» 
эпохи раннего капитализма: 

«…ежели народ будет в до-
статке, то невозможно будет 
содержать его в границах его 
обязанностей» (кардинал Ар-
ман Ришелье);

«Все, кроме идиотов, знают: 
низшие классы надо держать 
в бедности, иначе они никогда 
не будут прилежны» (Артур 
Юнг).

Время А.Ришелье и А.Юнга 
ушло, но в США, хотя и обнов-
лённый «человеческим лицом» 
капитализм, с его погоней за 
прибылью, сохраняется. Поэто-
му нужны и бедные, без которых 
нельзя остальных работников 
содержать в границах их обязан-
ностей. Важно лишь заботиться 

о том, чтобы бедняков было 
не слишком много. Тем более, 
что прогресс науки постепенно 
доводит до сознания наиболее 
дальновидной части «элиты», 
что сокращение бедности в со-
временных условиях становится 
важным фактором роста объё-
мов и повышения устойчивости 
производства предпринима-
тельской прибыли.

В самом деле, по мере того, 
как нарастают трудности в 
расширении американского 
экспорта, особенно в годы пе-
риодически повторяющихся 
кризисов, всё более значимым 
для сглаживания кризисов 
становится развитие внутрен-
него рынка. Так вот, одним из 
резервов расширения внутрен-
него рынка как раз и является 
рост доходов той части населе-
ния, которая ориентирована, 
прежде всего, на потребление 
отечественных товаров. А это, 
безусловно, малообеспечен-
ные граждане. Поднимая их 
платёжеспособность, вопреки 
сопротивлению узколобых 
оппонентов - республиканцев, 
президент Обама в высших 
интересах бизнеса стимулирует 
рост платежеспособности бед-
няков, чтобы расширить рынок 
сбыта отечественных товаров.

Второй аргумент в пользу 
преодоления нищеты и со-
кращения малообеспеченно-
сти - это растущее понимание 
многими западными лидерами, 
что таким способом можно за-
метно уменьшить масштабы 
бандитизма и социальных по-
трясений, а значит, сократить 
расходы на правоохранитель-
ную деятельность, облегчить 
налоговое бремя для пред-
принимательского сословия. 
Отсюда дорогостоящие про-
граммы социальной поддержки 
малообеспеченных граждан в 
странах ЕЭС, особое внима-
ние  созданию новых рабочих 
мест – на основе организа-
ции глубокой переработки как 
отечественного, так и особенно 
импортного сырья, развитие 
интеллектуально ёмких от-
раслей. 

Отметим еще одно обстоя-
тельство, которое объясняет, 
почему в развитых капитали-
стических странах масштабы 
бедности сознательно должны 
ограничиваться. Дело в том, 
что в условиях индивидуально 
регулируемой рождаемости, 
малообеспеченность значи-
тельной части населения ста-
новится опасной даже для про-
стого воспроизводства необхо-
димой капиталу рабочей силы. 
В США это обнаружилось, 
в частности, в годы Великой 

депрессии, когда коэффициент 
рождаемости сократился почти 
на одну четверть и оказался 
ниже, чем позднее, даже в во-
енные годы. 

Таким образом,  если с 
одной стороны, следуя логике 
А.Ришелье и А.Юнга, при капи-
тализме бедность обязательно 
должна сохраняться, но в усло-

виях современных реалий её 
масштабы и глубина подлежат 
основательному ограничению. 
За бедностью должна остаться 
только функция пугала – для 
обеспечения должной «при-
лежности» работающего люда.

К сожалению, в РФ сегодня 
не все творцы и защитники 
вернувшегося к нам капита-
лизма это осознают, а потому 
в качестве границы бедности 
они определили такой прожи-
точный минимум, который не 
превышает уровень нищеты.

В самом деле, каков состав 
нашего прожиточного мини-
мума? Он позволяет очень 
скромно питаться и более чем 
скромно одеться, доехать го-
родским автобусом к месту 
работы, чтобы иногда вернуть-
ся пешком (предусмотрены в 
день 1,8 поездки для мужчин и 
1,6 для женщин). Обозначены 
символические расходы на 
мебель, средства санитарии и 
коммунальные платежи. Ины-
ми словами, для одиноких и 
бездетных россиян созданы 
по минимуму необходимые 
условия для их участия в про-
изводстве предпринимателям 
прибыли и выплаты налогов на 
нужды государства.

Но вот что примечательно. 
В прожиточный минимум не 
включаются минимальные 
расходы на образование - пред-
усмотрена покупка только 
двух школьных тетрадей и 
одной шариковой ручки в год. 
Удивляют и такие «мелочи», 
как упущенная необходимость 
проезда на внегородском транс-

порте, если из-за отсутствия 
городского жилья и рабочих 
мест в селе, чтобы одарить 
предпринимателя прибылью, а 
бюджет налогом, - приходится 
к месту работы добираться не 
городским автобусом. В про-
житочном минимуме «забыта» 
объективная необходимость 
если не покупки, то хотя бы 
аренды и эпизодического ре-
монта жилья. Не предусмотре-
ны расходы на формирование 
семьи, а главное, необходимая, 
помимо родительского капита-
ла, компенсация 204 месячных 
затрат на кормление и воспи-
тание хотя бы одного ребёнка 
- для службы в армии и в раз-
личных сферах необходимой 
капиталу экономики. 

Чем принципиально отлича-
ется установленная таким обра-
зом граница бедности в России 
– от американской границы 
бедности? У них бедняк полу-

чает доход, который позволяет 
ему родить, учить, готовить к 
самостоятельной жизни только 
одного, а не двух (что было бы 
общественно нормально) детей. 
В этом отношении он – человек 
малообеспеченный и потому 
бедняк. Таковых в США 15,1  
процента населения. Наш про-
житочный минимум не позво-
ляет полноценно вырастить 
даже одного ребёнка, то есть 
это доход не малообеспеченного, 
а нищего человека. 13,8 про-
цента указанных Госкомстатом 
бедняков – это и есть наши 
нищие.

Сопоставим показатели ди-
намики доходов 60 процентов 
менее обеспеченных россиян 
(85 млн. человек) с естествен-
ной убылью населения России 
(см. таблицу).

Как видим, вымирание на-
селения нашей страны после 
начала «рыночных реформ»  
четко коррелирует с падением 
доходов 85 млн. наименее обе-
спеченных россиян. И самые 
безутешные показатели отме-
чены в те годы, когда доходы 
падали до того одного прожи-
точного минимума, который 
якобы выводит россиян за 
границы бедности. 

Особенно неблагоприятна 
ситуация в Центральном феде-
ральном округе с численностью 
населения (включая Москву) 
свыше 37 млн. человек. Здесь 
за последние десять лет на 100 
родившихся оказался умершим 
171 человек. 

Сегодня придётся приспоса-
бливаться к новым нормативам 
минимальной достаточности 
условий жизнедеятельности. 
Без этого нам не удастся по-
высить темпы экономического 
роста, сокращать преступность, 
восстановить хотя бы простое 
воспроизводство главного на-
шего богатства – человече-
ского капитала. Но для этого, 
согласно расчетам Лаборато-
рии долгосрочных прогнозов 
ВГАУ, необходимо, чтобы 60 
процентов относительно ме-
нее обеспеченных граждан 
располагали среднемесячным 
доходом не в один, а примерно 
в 2,3 прожиточного минимума, 
то есть около 15 тысяч рублей 
в месяц. 

Для этого потребуется 2,7 
триллиона рублей, из кото-
рых не менее одной трети ны-
нешние безработные бедняки 
смогут заработать сами, если 
их обеспечить рабочими ме-
стами. В частности, на пред-
приятиях, мощности которых 
еще сохраняются с советских 
времён и могут быть вполне 
продуктивно использованы, 
как только целью производства 
на этих предприятиях станет не 
погоня за экспортной выручкой 
и большой прибылью, а работа 
на внутренний рынок, с мини-
мально прибыльной и даже с 
бесприбыльной занятостью.

За последние 25 лет мы 
уже не в два раза, а почти в 
четыре раза отстаём от США 
по производству ВВП на душу 
населения. Тем не менее, у 
нас еще сохраняются матери-
альные возможности роста 
платёжеспособности бедной 
части населения до размеров, 
позволяющих реализовать её 
созидательный потенциал - не 
обязательно в далёкой перспек-
тиве. Достаточно вспомнить, 
сколь значительны наши резер-
вы роста доходов бюджета за 
счет перехода к по-европейски 
цивилизованной шкале диф-
ференцированного налого-
обложения (свыше 1,5 трил. 
рублей). Сколь велики резервы 
сбалансирования экспортно-
импортных операций и выво-
да капиталов из «оффшоров» 
(свыше 4,5 трил. рублей). А 
как основательно возрастут 
наши ресурсы потребления 
и накопления, если страна 
освободится от удушающих её 
объятий олигархов!

Но при этом важно иметь в 
виду, что затраты в сокращение 
бедности – это ни в коем слу-
чае не расплата за бедность, 
а строго целевые инвестиции 

в преодоление тех негативных 
явлений, которые связаны с бед-
ностью. Это расходы, которые 
должны, во-первых, содейство-
вать расширению платёже-
способного спроса населения 
примерно на 12-14 процентов. 
Соответственно можно будет 
стимулировать рост объёмов 
отечественного производства, 
увеличив занятость местного 
как трудоспособного, так и 
ограниченно трудоспособного 
населения; повысив пенсион-
ные выплаты за стаж работы, 
оплату труда педагогов, меди-
ков, научных работников, тру-
дящихся в отраслях реальной 
экономики и др. 

Во-вторых, это инвестиции в 
развитие условий, содействую-
щих сокращению связанной 
с бедностью преступности 
– и той, что уже сложилась, и 
особенно той, которая может 
развиваться за счет рекрутов 
из подрастающих поколений. 
И наконец, это инвестиции в 
укрепление семьи и брака, в 
стимулирование рождаемости, 
в сокращение смертности, в 
продление общественно по-
лезной жизни.

При этом, как нам представ-
ляется, чтобы повысить эффек-
тивность затрат в сокращение 
бедности, значительную их 
часть предпочтительно, прежде 
всего, использовать на органи-
зацию бесплатного питания 
детей и студентов, на введение 
для малоимущих граждан бес-
платного образования, здраво-
охранения, доступа в Интернет 
и к занятиям спортом. Для 
молодёжи, вступающей в брак, 
следовало бы предоставлять 
долгосрочные беспроцентные 
кредиты на приобретение жи-
лья и мебели, с последующим 
их погашением за счет бюджета 
- по мере пополнения состава 
семьи. 

И всё это реально, если при-
нять к сведению, что многие из 
перечисленных здесь способов 
социальной поддержки насе-
ления уже были реализованы в 
РСФСР. Например, в 1985 году 
бесплатно населению было вы-
делено 980 тысяч квартир, то 
есть в четыре раза больше, чем 
потребовалось бы в 2010 году 
для бесплатного предоставле-
ния квартир всем малообеспе-
ченным молодоженам. 

В таком случае становится 
ясно, что в нынешней России, 
которая по уровню ВВП, в 
оценке Госкомстата, уже пре-
высила показатели 1985 года, 
решить задачи сокращения 
бедности в принципе неслож-
но. Мешает только одно: у тех, 
кто хотел бы такую болезнь, 
как бедность, лечить, нет до-
ступа к необходимым для 
этого средствам. А вот те, кто 
в достатке такими средствами 
обеспечен, расходовать свои 
ресурсы в этом направлении 
не желает. И, к сожалению, 
руководство страны не торо-
пится принимать действенные 
меры, чтобы растущие дохо-
ды олигархических структур 
не уплывали в зарубежные 
приобретения и резервы, не 
использовались на корруп-
ционные нужды и «элитные» 
утехи.

Исаак ЗАГАЙТОВ,
доктор экономических наук, 
профессор  

Годы Среднедушевой доход 
в прожит. минимумах

Умерло  
на 100 родившихся 

1990 2,55 83

1995 1,02 161

2000 0,98 176

2005 1,20 158

2010 1,93 115

Мнение учёного
После того, как американские средства массовой информации сообщили, что в СШа 
за чертой бедности сегодня находится 15,1 процента населения (46 млн. человек), 
невольно возникает опасение, что некоторые наши политологи назовут большим 
достижением реформ последнего десятилетия информацию Госкомстата о наличии 
в России всего 13,8 процента бедняков. 
Поэтому напомним, что в различных странах бедность оценивается далеко не оди-
наково. Там, где государство не хочет чрезмерно утруждать себя проблемой роста 
благополучия своих наименее обеспеченных граждан, оно устанавливает такой 
уровень прожиточного минимума, который позволяет считать бедными только 
нищих. Там, где государство стремится реально демонстрировать себя в качестве 
социально озабоченного ростом благосостояния населения, оно признаёт бедными 
всех малообеспеченных членов общества. 

Экономика
Губернатор алексей Гордеев вме-
сте с заместителем председателя 
правления банка «Возрождение» 
людмилой Гончаровой посетили 
ОаО «Тяжмехпресс» (ТМП) и приняли 
участие в подписании договора на 
предоставление заводу кредитной 
линии в размере 5,5 миллиона евро 
сроком на два года.

Валерий КАЗАнОВ

Алексей Гордеев и Людмила Гончарова 
осмотрели ряд производственных площа-
док ТМП, цеха, а также вагоноколёсные 
мастерские. Они ознакомились с работой 
пресса мощностью 8 тысяч тонн, а также 
осмотрели уникальный станок, реконстру-
ированный специально под производство 
деталей для крупнейшего заказа, выпол-
няемого сегодня ТМП, – пресса на 16,5 
тысячи тонн. Этот самый мощный в мире 
пресс будет изготовлен на воронежском 
заводе по заказу Китайской Народной 
Республики уже в текущем году. 

Губернатор Алексей Гордеев вспомнил 
свой первый приезд на завод,  когда ца-
рил кризис, не было устойчивых заказов. 
Сейчас совершенно другая картина. Так, в 
2011 году объём заказов вырос на 10 про-
центов. Причём 90 процентов продукции 
идёт на экспорт.  Глава региона отметил, 

что в прошлом году предприятие было 
признано лучшим экспортёром машино-
строительной продукции в стране. 

- Такой завод – единственный в Рос-
сии, – ценность не только Воронежской 
области, но и государства в целом, - под-
черкнул Алексей Гордеев. - Выход ТМП 
из кризиса стал возможен благодаря его 
поддержке со стороны правительства Во-
ронежской области и кредитным ресурсам, 
обеспеченным банком «Возрождение». 

После посещения предприятия в об-
ластном правительстве состоялась встреча 
Алексея Гордеева и Людмилы Гончаровой 
по вопросам кредитования банком «Воз-
рождение» ОАО «Тяжмехпресс» и даль-
нейшей деятельности банка на территории 
Воронежской области.  Людмила Гонча-
рова заверила губернатора в том, что во-
ронежский филиал находится на хорошем 
счету. Он считается одним из лучших по 
показателям динамики развития. Зампред 
правления «Возрождения» сообщила и о 
готовности банка работать в регионе по са-
мым разным направлениям: сельскохозяй-
ственный сектор, жильё (ипотека), сотруд-
ничество с малым и средним бизнесом.  
Последнее вызывает особый интерес 
правительства Воронежской области 
ввиду того значительного объёма, кото-
рый малый бизнес занимает в экономике 
региона. Участники встречи договорились 
рассмотреть несколько вариантов сотруд-
ничества в данной сфере.

Помогает  
«Возрождение» 
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Cветлана Немченко.

В столовой – и вкусно, и красиво.

Михаил Гоптарев.

вести

Добрые акции общего дела
Общественной организацией «Наше общее дело» 

проведено 230 мероприятий в рамках реализации вось-
ми проектов – антиалкогольный, антинаркотический, 
военно-патриотический, спортивный, творческий 
интернациональной направленности, а также смотр-
конкурс «Чистый город». Налажено взаимодействие 
с федеральными и муниципальными организациями, 
общественными движениями позитивной социальной 
направленности, молодежными творческими объеди-
нениями. В прошлом году была создана волонтерская 
сеть, в которую входят как отдельные граждане, так 
и целые коллективы людей. Поэтому в проведении 
мероприятий помогали около 500 волонтеров, более 
30 общественных организаций. В целом в проектах 
участвовали более 30 тысяч человек, адресатами же 
стали – более 200 тысяч человек. 

Места сбора  
ртутьсодержащих ламп

По сообщению Управления жилищно-комму-
нального хозяйства, в городе определены специали-
зированные организации, собирающие отработанные 
ртутьсодержащие лампы. Их принимают по следую-
щим адресам: офис на улице Текстильщиков, 7, склад 
– ул. Богдана Хмельницкого, 45а (база «Строитель») 
- ООО «Экологические технологии очистки» (тел. 
239-38-78, 290-22-7, 295-61-11); ул. Краснодонская, 31г 
- ООО «Экосервис» (тел. 247-14-92); ул. Остужева, 1, 
кв. 52 - ООО «Цветпласт» (тел. 256-48-35, 220-31-35); 
ул. Краснодонская, 31, оф.24 - ООО «Экоинвест» (тел. 
247-15-33). Также отработанные ртутьсодержащие 
лампы можно сдать в сеть магазинов «Электромир» 
по адресам: Ленинский проспект, 143 (тел. 222-91-85); 
Ленинский проспект, 15 (тел. 249-01-35); ул. Туполева, 
5а (тел. 261-74-03). Как пояснили «Коммуне», в этих 
организациях приём у населения ламп ведётся на плат-

ной основе – от 8 рублей 95 копеек до 16 рублей за одну 
лампу в зависимости от их особенностей. 

лучшие борисоглебцы года 
Уже второй год в Борисоглебске вручается телеви-

зионная премия «Человек года». Лучшие люди город-
ского округа, внёсшие весомый вклад в его социальное, 
экономическое и культурное развитие, определяются 
по десяти номинациям, среди которых – «Обществен-
ные организации», «Культура», «Сельское хозяйство», 
«Лучшее предприятие». В каждой победителя из трёх 
кандидатур определяет sms-голосование. Организован 
смотр медиахолдингом «Борисоглебск» при поддержке 
администрации округа. 

Церемония награждения лауреатов состоялась 
на днях в местном драматическом театре имени 
Н.Г.Чернышевского. Например, в номинации «Куль-
тура» победила Лариса Скурихина – руководитель 
народного ансамбля современного танца «Арабеск» 
ДК «Радуга» и организатор фестиваля «Россия моло-
дая», а в номинации «Образование» - Елена Агаева, 
директор Борисоглебской гимназии №1, не так давно 
признанной лучшей школой Воронежской области. 
Митрополит Воронежский и Борисоглебский Сер-
гий избран лауреатом этой телевизионной премии в 
номинации «Народное признание». 

Слово пастыря поможет
В учреждениях системы  УФСИН России по Во-

ронежской области организовано 12 православных 
общин, в которых состоят 2566 осуждённых. Десять 
действующих воскресных школ постоянно посещают 
239 православных христиан. В учреждениях исполнения 
наказаний Воронежской области регулярно проходят 
богослужения, публичные чтения, духовные концерты, 
просмотр видеофильмов религиозного содержания. Свя-
щеннослужители проводят беседы с осужденными.

Светлана ВИКТОРОВа, Василий ЧеРНОуСОВ.
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В Острогожске состоялся 
районный фестиваль твор-
чества детей и подростков 
с ограниченными физи-
ческими возможностями 
«Мы вместе». 

Светлана ШАМАКИНА

Фестиваль, который уже 
второй раз проходит в райо-
не, помогает детям-инвалидам 
стать более сильными и вы-
носливыми, в том числе и стой-
кими духом. В этом году в его 
программе участвовали более 
ста ребят. Воспитанники Остро-
гожского специального детского 
дома, Новоосиновской школы-
интерната, средних школ, а 
также ребята, находящиеся на 
домашнем обучении. Они пели, 
играли на различных музыкаль-
ных инструментах, танцевали, 
читали стихи, демонстрировали 
свои таланты в рисунках, по-
делках, панно, выставка которых 
состоялась в фойе Центра куль-
туры и досуга. 

Настоятель Ильинского 
храма отец Сергий, открывший 
праздник, рассказал о добрых 
чудесах, которые происходят 
в дни от Рождества до Кре-
щения. 

Праздник прошел на одном 
дыхании. Юный участник 
фестиваля Иван Сотников, 
прочитавший стихотворение 
«Колыбельная мамы», растро-
гал всех до слез. Не менее эмо-
циональным было выступление 
Артёма Придатко, который, 
преодолевая свой недуг, уча-
ствовал во многих номинациях 
фестиваля. 

Участников праздника теп-
ло и сердечно поддерживали 
зрители. Их радовали юные 
танцоры из Острогожского 
специального (коррекцион-
ного) детского дома под руко-
водством Светланы Кисловой, 
которая вот уже много лет учит 
глухих ребятишек танцевать. 
И у них всё получается! Их 
хореографические композиции 
«Пых, пых, самовар», «Кузя», 
«Барбарики», «Расскажи, Сне-
гурочка» никого не оставили 
равнодушным. Фольклорный 
ансамбль «Ивушки» Новооси-
новской специальной школы-
интерната исполнил народ-
ную песню «Дон-река». Все 
участники фестиваля получили 
дипломы и подарки, а главное, 
дети нашли новых друзей.

Учреждения, в которых учат-
ся и воспитываются дети и 
подростки с ограниченными 
физическими возможностями, 
получили спонсорскую помощь: 
это и мягкий уголок, и телеви-
зоры,  и музыкальное оборудо-
вание. Приятно, что мир не без 
добрых людей. 

Педсовет

Когда  
мы вместе…

В вузы – по-новому
Образование | Вступительная кампания 2012 года преподнесёт абитуриентам некоторые сюрпризы

Итак, уже (то есть с 1 фев-
раля) должны быть известны 
специальности, на которые 
вуз объявляет набор в соот-
ветствии с лицензией на осу-
ществление образовательной 
деятельности, перечень, форма 
вступительных испытаний (в 
том числе и профильной на-
правленности), их программы, 
правила проведения. Вуз дол-
жен разместить информацию 
об особенностях проведения 
экзаменов для  абитуриентов 
с ограниченными возможно-
стями здоровья. До 1 июня ад-
министрация вуза обязана со-
общить общее число мест для 
первокурсников, в том числе 
по различным формам получе-
ния образования, контрольные 
цифры приёма – на первый 
курс, по целевому набору, 
по программе магистратуры, 
данные о наличии общежитий 
и количестве мест в них для 
иногородних поступающих. До 
20 июня абитуриенты должны 
знать минимальное количество 
баллов по результатам ЕГЭ и 
испытаний, которые проводит 
сам вуз, минимальное коли-
чество баллов по результатам 
ЕГЭ, список вступительных 
испытаний, проводимых вузом 
самостоятельно, сроки прове-
дения экзаменов для обучения 
по программам магистратуры 
и аттестационных испытаний 
на второй и последующий 
курсы. Также к этому времени 
приемная комиссия обязана 
предоставить поступающим, 
лично подавшим документы 
на поступление и не имеющим 
результатов ЕГЭ, информацию 
о месте регистрации для сдачи 
ЕГЭ в дополнительные сроки 
проведения ЕГЭ в субъекте 
Российской Федерации по 
месту нахождения вуза. Коли-
чество вакантных бюджетных 
мест для приема на второй 
и последующие курсы, фи-
нансируемых за счет средств 
соответствующего бюджета, 
по каждому направлению под-
готовки (специальности) вуз 
объявляет в сроки, установ-
ленные в ежегодных Правилах 
приема.

Как и прежде, абитуриен-
там оставили право подавать 
документы в пять вузов на три 
направления подготовки или 
специальности. Льготников, 
тем, кому обещаны преимуще-

ство при поступлении, право 
зачисления без вступительных 
экзаменов или вне конкурса, 
напротив, решили ограничить. 
Отныне они смогут восполь-
зоваться своими привилегия-
ми только в одном вузе и на 
одной специальности. В дру-
гие имеющие государственную 
аккредитацию вузы они впра-
ве поступать на конкурсной 
основе в соответствии с зако-
нодательством РФ в области 
образования. 

Часть мест в вузах закре-
плена, как и раньше, за целе-
виками, которых направили 
структуры федеральной или 
местной власти. Но их не 
должно быть больше 15 про-
центов от общего числа мест 
по каждой специальности. 
Увеличение этого процента 
согласуется с учредителем. 

Теперь перейдём к экзаме-
нам. Вузы обязаны установить 
не менее трёх экзаменов, в том 
числе по русскому языку и по 
профильному предмету. По-
ступающим на специальность 
«педагогическое образование» 
и «филология» по профи-
лям подготовки, связанным 
с изучением родных языков 
и литературы для последую-
щего преподавания, могут 
заменить одно из испытаний 
на экзамен по родному языку 
и литературе. 

Нынешних выпускников 
школ на первый курс вузов 
для обучения по программам 
бакалавриата и программам 
подготовки специалистов при-
нимают только по результатам 
ЕГЭ. Те, у кого нет результатов 
ЕГЭ текущего года (среди 
них - закончившие школу до 1 
января 2009 года в России или 
за рубежом, имеющие среднее 
профессиональное образова-
ние), вступительные экзамены 
сдают в форме, которую вуз 
определяет самостоятельно. 
Для выпускников СПО и ву-
зов, желающих продолжить 
обучение по сокращённой 
программе, форма и перечень 
экзаменов при приёме опреде-
ляется вузом. Абитуриентов 
с ограниченными физиче-
скими возможностями будут 
принимать как на основании 
результатов ЕГЭ, так и по 
результатам вступительных 
испытаний, проводимых вузом 
самостоятельно.  

Учебное заведение устанав-
ливает минимальное количе-

ство баллов по результатам 
ЕГЭ, вступительных испы-
таний, проводимых им само-
стоятельно. Этот показатель  
может превышать установлен-
ное Федеральной службой по 
надзору в сфере образования 
и науки минимальное количе-
ство баллов, подтверждающее 
освоение общеобразователь-
ной программы средней шко-
лы. Также вуз устанавливает 
минимальное количество бал-
лов для оценки дополнитель-
ных испытаний творческой, 
профессиональной направ-
ленности, дополнительных 
испытаний профильной на-
правленности. 

Государственным вузам 
позволяется проводить до-
полнительные профильные 
испытания по программам 
бакалавриата и подготовки 
специалистов. Их перечень 
и направления подготовки 
формируются на основании 
собственных предложений, 
равно как и порядок подготов-
ки с критериями отбора. Затем 
всё это утверждается Прави-
тельством страны. Москов-
ский и Санкт-Петербургский 
университеты имеют право 
самостоятельно определять 
направления подготовки, по 
которым будут проводиться 
дополнительные испытания. 

По новым Правилам прика-
зы о зачислении абитуриентов, 
включая целевиков и платни-
ков, с указанием количества 
баллов, должны находиться 
на официальном сайте вуза в 
открытом доступе до 31 дека-
бря текущего года. А если вуз 
принимает решение о допол-

нительном целевом наборе, то 
на сайте обязательно должно 
быть указано, есть ли у вуза 
договор с органами власти, 
которые направили на учебу 
выпускников.

Централизованным сбором 
и проверкой всей информации 
о поступающих абитуриентах, 
соблюдения вузами порядка 
приема и зачисления займётся 
созданная в этом году Фе-
деральная информационная 
система (ФИС).  

Прокомментировать ново-
введения «Коммуна» попросила 
ректора ВГУ, председателя 
Совета ректоров вузов Воро-
нежской области, доктора эко-
номических наук, профессора 
Дмитрия ЕнДоВицКоГо:

- Существенные изменения 
коснулись нескольких положе-
ний. Теперь вуз осуществляет 
прием не только граждан РФ, 
но и иностранных граждан, и 
лиц без гражданства. В про-
шлые годы -«… в имеющие го-
сударственную аккредитацию 
образовательные учрежде-
ния высшего профессиональ-
ного образования» и только  
«...приём граждан РФ». Эти 
нововведения должны не-
сколько насторожить аби-
туриентов. Ведь если вуз не 
прошел аккредитацию или 
принимает студентов на не-
аккредитованные образова-
тельные программы, значит, 
молодых людей могут забрать 
проходить срочную армейскую 
службу. Кроме того, это может 
означать  и то, что вуз либо 
вновь открыт, не имеет опыта, 
серьезных научных школ, либо 
образовательная программа 

новая, еще не проверенная. 
Как свидетельствует практика, 
образовательные технологии 
обычно обкатываются на пер-
вых студентах. 

Впервые при организации 
информирования абитуриен-
тов приёмная комиссия обе-
спечивает функционирование 
специальных телефонных 
линий и разделов сайта уни-
верситета для ответов на об-
ращения, связанные с приёмом 
граждан. Считаю, что это очень 
важный шаг. Все вузы должны 
придерживаться принципа 
максимальной информаци-
онной открытости в работе 
с абитуриентами, чтобы не 
возникало никаких сомнений 
в объективности рейтинговых 
списков или не было мысли 
о возможных махинациях. 
Вместе с тем круглосуточное 
использование ресурсов сайта 
во время приёмной кампании 
- очень дорогостоящее меро-
приятие. Призываю абитури-
ентов смотреть за качеством 
и объемом информации, ко-
торые содержатся на образо-
вательных порталах - уже по 
этому можно делать первые 
выводы о статусе вуза, его по-
тенциале. 

Что касается ограничения 
льготников в праве исполь-
зования преимуществ при 
поступлении только в один 
вуз, считаю, что эти измене-
ния крайне важны и нужны 
для того, чтобы не возникали 
искусственный ажиотаж и так 
называемые «мёртвые души» 
при поступлении в вуз лиц, об-
ладающих соответствующими 
правами.  

Тамара ГАШИМОВА

В самый разгар подготовки выпускников школ к 
Единому госэкзамену Министерство образования и 
науки сообщило об изменениях в порядке приёма 
в вузы. Они размещены в приказе Министерства 
от 28 декабря 2011 года (№2895) и вступают в силу  
7 февраля 2012 года.
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За Великой
китайской стеной
Культура | На создание более чем восьмидесяти графических работ  
воронежского художника вдохновила родина Конфуция  

В 2009-2011 годах Владими-
ру Гончарову довелось жить и 
работать в китайском городе 
Цзинань. На международном 
факультете дизайна Шаньдун-
ского университета искусств он 
преподавал специальные дис-
циплины, но и о творчестве не 
забывал. А перед возвращением 
домой организовал в Цзинани 
свою выставку, посвящённую 
русской природе. На ней было 
представлено семьдесят кар-
тин. Вернувшись, Гончаров по-
казал свою графику и в Вороне-
же - в зале Союза художников 
России, что на улице Кирова. 
Ситуация зеркальная: в конце 

прошлого года жители нашего 
города могли увидеть глазами 
этого художника Китайскую 
Народную Республику. 

П о е з д к а  с о с т о я л а с ь 
благодаря дружбе с Воро-
нежским государственным 
архитектурно-строительным 
университетом. Владимир 
Васильевич был не первым пе-
дагогом, учившим китайских 
студентов. Потом лучшие из 
них приезжают продолжать 
обучение в наш город. Кстати, 
некоторые из тех, кто сейчас 
учится в Воронеже, побывали 
и на вернисаже. 

- Каждый из специалистов, 
работавших в Китае, традици-
онно привозит оттуда письмо 
с оценкой его деятельности 
ректоратом Шандуньского 
университета. Такого письма, 
как у Владимира Васильевича, 
я давно не читал! Оценка его 
педагогических способностей 
– высочайшая, - рассказал на 
открытии выставки ректор 
ВГАСУ Игорь Суровцев. 

Большинство показанных 
графических работ выполнено 
на фактурном картоне в чёрно-
белой гамме. Тем заметнее 
выглядят несколько цветных 
исключений. На выставку по-
пали восемь авторских серий, в 
том числе таких, как «Старый 
квартал Пекина», «Цюйфу 
– родина Конфуция», «Импе-
раторский замок», «Китайская 
деревня». 

Удивительно, но у Владими-
ра Гончарова эта перенаселён-
ная страна выглядит практиче-
ски безлюдной. Время словно 
остановилось, не поймёшь, 
двадцать первый век изобра-
жён или восемнадцатый.

Виталий ЧЕРНИКОВ
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Владимир Гончаров.

Воскрешение
подвига
Книжная полка |  Более тридцати лет 
писатель Виктор Будаков занимался 
биографией геополитика  
Андрея Снесарева 
Виктор АКАТКИН,
доктор филологических наук, 
профессор ВГУ

«Честь имею» – эти слова 
совсем исчезли из нашего ре-
чевого обихода. Пожалуй, они 
больше озадачат или возмутят 
нас, чем «не имею чести», хотя 
кто же их произнесет?

В книге воронежца Виктора 
Будакова «Честь имею. Гео-
политик Снесарев: на полях 
войны и мира» слово «честь» 
звучит не только на обложке, 
но и почти на каждой стра-
нице, там, где появляется 
главный герой этого лирико-
исторического повествова-
ния – генерал русской армии 
Андрей Евгеньевич Снесарев, 
наш земляк.

В последние годы, когда 
извлекают из тёмного забве-
ния крупных деятелей нашего 
прошлого, подчас не славят их, 
а разоблачают, выставляют 
на свет всю их подно-
готную, конечно же, 
черную, страшную, а то 
и кровавую. Но в книге 
Будакова во весь свой 
завидный рост вста-
ёт почти идеальный 
человек. Для иных он 
в целостном облике 
своём покажется неве-
роятным, компьютер-
но смонтированным. 
Более тридцати лет 
отдал Виктор Будаков 
на восстановление ли-
тературного портрета 
своего почти забытого 
земляка.

Повествовательное 
русло книги форми-
руется из трёх основ-
ных потоков: доку-
ментального, художе-
ственного и лирико-
публицистического. Фарватер 
этого русла определяют собою 
три главных героя: Снесарев, 
автор книги и наша бурливая 
история. Книга напоминает 
нам, как много мы беспечно 
забываем и как многого просто 
не знаем, как нелепо проигры-
ваем от этого незнания.

Не раз по ходу чтения воз-
никает жгучий вопрос: почему 
так трагически складываются 
судьбы выдающихся сынов 
России? Какой была бы наша 
страна, если бы их не сбивали 
с ног, не губили в лагерях и 
застенках? Широкозахватное, 
многолюдное повествование 
– не только о восходящем, ге-
роическом, трагическом пути 
Снесарева, но и о поражениях 
и утратах его Родины, которой 
он служил самозабвенно и 
честно, под каким бы флагом 
она ни была. Самый трудный 
этап судьбы Андрея Евгенье-
вича – лагерное бытие, по 
крупицам восстановленное 
из его дневников и писем, из 
других источников. И его, 
безгрешного, не миновала 
чаша сия. Лагерные страницы 
будаковской книги потрясают 
картинами вулканических 
извержений жестокости, изо-
щренного зла, убиения челове-
ческой личности. Долгие годы 
разжигаемая ненависть обер-
нулась вседозволенностью 
победителей, пожирающей и 
чужих, и своих…

В множестве отступлений 
от главного хронологического 
сюжета нескрываемо звучит 
авторское «я» – единомыш-
ленника и земляка Снесарева. 
Малая родина наших героев – 
своего рода центр мироздания, 
некий магнит, притягивающий 
к могучему течению Дона все 
события российской истории 
от времен античности до на-
чала нашего века. Всё здесь 
овеяно мифологией, каждый 
холм или курган, каждый изгиб 
реки, каждая степная травинка 
полны какого-то священного 
значения. Лирическая волна 
захватывает не только обще-
известное, знакомое нам по 
школьным учебникам, но и 
редкие подробности, поиск ко-
торых требовал многолетнего 
кропотливого труда историка. 
Автор привлекает всё, что оста-
лось «на краешке памяти», и 
всё, что оказалось нетронутым 
даже в солидных исследовани-
ях. Он часто думает и говорит 
за героя, смотрит на происходя-
щее его глазами, передвигается 
с ним от западных российских 
границ до Индии и Афгани-
стана. Он как бы побратался с 
персонажем, досконально знает 
его во всех ипостасях – от ко-
мандующего фронтом до отца 
семейства. Перед нами, как на 

экране, встаёт Человек – пре-
данный сын России, мысли-
тель, полководец, ученый, гео-
политик, обладающий редкой 
прозорливостью, бесстрашный 
солдат и одновременно глубоко 
чувствующая, тонкая, обра-
зованная (знал 15 языков!), 
гуманная личность с ранимым 
сердцем: «Я сам очень страдаю 
с моей жалостливостью от мно-
гих картин». 

А ведь сам шёл и посылал 
на смерть, видел раздроблен-
ные, разорванные тела окопни-
ков, слышал стоны и мольбы 
тяжелораненых. Но при всем 
этом он не был пацифистом 
и никогда не уклонялся от 
грозных испытаний: «Остаюсь 
при вере, что война и великое 
дело, и дело неизбежное». Он 
мыслит трезво, исторически, 
хорошо зная, как было, есть и, 
наверно, будет: «Война влита 
в существо нашего мира как 
один из величайших факторов 

юридического, экономическо-
го и нравственного характера». 
Потому-то его военные труды 
не утратили актуального зна-
чения и для нашей армии, и 
вообще для России, пережи-
вающей кризисные, роковые 
времена.

Снесарев как личность 
сформирован традиционны-
ми устоями русской жизни и 
культуры и остался до конца 
верен им. Он храбро сражал-
ся за Россию на полях Пер-
вой мировой войны, получал 
звания и награды. И вдруг 
оказался в стане красных, 
а не на родном Дону, среди 
белых. Что же случилось? По-
чему он, присягавший царю и 
Отечеству, добровольно пошёл 
к большевикам? Это решение 
было для него непростым. Но 
всё же честным и твёрдым. В 
хаосе Гражданской войны он 
расслышал главную, призыв-
ную ноту: «Социалистическое 
Отечество в опасности!» А раз 
Отечество в опасности, его 
надо спасать. Такие люди, как 
он, пишет Виктор Будаков, 
«мыслили не политически, 
а геополитически», то есть 
смотрели далеко вперёд, видя 
фронты Второй мировой. Они 
понимали, что спасти Россию 
от распада могли только крас-
ные. Зато те потом поставили 
во главу угла сакраментальное 
«не наш человек»: Снесарев 
был не чета ворошиловым и 
буденным. 

За пролитую кровь, за 
жертвы Гражданской войны 
и террора пришлось дорого 
заплатить многострадальному 
народу. Когда свои убивают 
и травят газом своих же, это 
небом не прощается. Снеса-
рев всё видит, всё понимает, 
глубоко страдает, но ничего 
изменить не может: «Этот 
всеобщий жестокий развал 
моей страны гнетёт меня до 
земли». Подобные слова мог 
бы сказать и Виктор Будаков, 
обдумывающий своё, после-
снесаревское время. «Допу-
стимо ли морально служить 
кроваво-враждебному ново-
му, – вопрошает Снесарев, 
– чтоб его «усовершенство-
вать»? И отвечать надо было 
не словесно-философски, а по-
ступком, судьбой, готовностью 
пожертвовать собой. Будаков с 
удивлением, впрочем, не силь-
ным, принимает и понимает 
его возможный ответ: «Стран-
на страна Россия: в ней даже 
у страдающих от государства 
невытравим государственный 
взгляд…»

Когда же «Честь имеющие» 
государственники перестанут 
страдать от своего государства, 
а будут с любовью строить его, 
как родной дом?

Начало | Страница 1

В 1967 году 150-летие со дня рождения учёного по реше-
нию ЮНЕСКО широко отмечалось во всём мире. В России 
в последнее десятилетие издано наиболее полное собрание 
сочинений историка (в 18 томах). В Украине вышли две об-
ширные энциклопедии жизни и творчества Н.И. Костомарова 
(на русском и украинском языках).

Николай Иванович до последнего часа не забывал род-
ную, затерявшуюся в Чернозёмных степях слободу. Ей он 
завещал свои сбережения на учреждение народной школы. 
Спустя девять лет после кончины историка, в 1894 году, в 
селе построили добротный кирпичный дом под крытой же-
лезом шапкой-крышей. Новоселье в нём справило училище 
Министерства народного просвещения, названное именем 
Н.И. Костомарова. Столетие школа была родимым домом для 
многих поколений сельских ребят. Но построили новую школу, 
а старая осиротела. 

К началу XXI века старокирпичное строение, где стены – как 
в крепости, чуть ли не в метр толщиной, превратилось в дом 
без окон, без дверей. А это единственный в округе свидетель 
давней эпохи. Здесь поселилось запустение. Хозяевами стали 
тут дождь, снег с ветрами. Они довершали разорение. Гибнущий 
дом удивлённо глядел на село широко раскрытыми пустыми 
глазницами окон и словно не понимал: неужели он стал бель-
мом в сельском глазу, неужели земляки хотят, чтобы на его 
месте быстрее остались лишь развалины?

Случись это, и уже ничто не будет напоминать о том, что 
Юрасовка – особенное село, родина известного человека. 

Не случилось.
Газетные статьи о доме «без окон, без дверей», напечатанные 

в воронежских областных газетах «Коммуна» и «Воронежский 
курьер», были прочитаны в кабинетах власти с пользой для 
дела. Нашлись в бюджетном кошельке деньги – школу сна-
ружи отштукатурили, покрасили, сменили крышу, вставили 
новые окна и двери. Старинный особняк засиял «пасхальным 
яичком». Он не рушится, что само по себе неплохо. Но внутри 
ремонтные работы приостановились опять на годы. Памятник 
архитектуры не просто местного или областного – отечествен-
ного значения – по-прежнему у всех на виду стоит посреди 
Юрасовки сиротой. Хотя на завершение его восстановления 
требуются не такие уж большие средства.

Дело не только в деньгах. Встал вопрос: как должен дальше 
послужить дом людям? Ранее вынашивалось предложение от-
крыть в нём филиал Острогожского историко-краеведческого 
музея. Тут же обоснованно высказывались опасения: в глубинке 
«зарастёт к нему тропа». А здешние жители считают: в селе 
есть всё: школа, клуб, библиотека. Нет лишь храма, который 
некогда разрушили на атеистических ветрах. И стояла церковь 
рядом со старинной школой. Почему бы не передать её епархии 
и открыть в ней православный молельный дом с мемориальной 
комнатой, посвящённой историку. Это был бы лучший подарок 
к приближающимся датам – 195, а затем и 200-летию со дня 
рождения нашего великого земляка.

Судьба  
школы...

В конце февраля на телеканале «Культура» выйдет фильм 
«Дело «Весна» об Андрее Снесареве в документально-
постановочном цикле «Генералы против генералов».  

Снят цикл земляком, режиссером Юрием Кузавковым.Китай на картинах Гончарова выглядит безлюдным.

В длинных списках на вузовских стендах студенты ищут свои фамилии. 
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

ответы на сканворд (3 февраля)
По горизонтали: Порода. Бархат. Шкипер. Откос. Айран. Край. Скука. Кабак. Ростова. Лорнет. Кегли. Сеча. Гонконг. Кливер. Сюита. Вата. 
По вертикали: Курага. Покер. Абсент. Репей. Кокос. Дыра. Авеню. Багги. Парта. Клика. Анонс. Курсив. Хокку. Нева. Кречет. Тоска. Тара.

Поздравительная открытка Генеральному директору ОАО «Вагонреммаш»

Валерию Ивановичу Николаеву
Уважаемый Валерий Иванович!
Коллектив Воронежского вагоноремонтного завода – филиала ОАО «Вагонреммаш» - от души по-

здравляет Вас с днём рождения! 
Под Вашим руководством ОАО «Вагонреммаш» достиг хороших результатов в работе и постоянно 

стремится к дальнейшему развитию. Своей деятельностью Вы доказали, что незаурядные организаторские 
способности и опора на коллектив - основа успеха.  

Отмечая Ваш высокий профессионализм, мы отдаём должное Вашей твёрдости духа и плодотворной 
созидательной энергии, позволяющей успешно достигать намеченных целей. Неординарность мышления 
снискали Вам авторитет и уважение коллег.

Во многом благодаря Вашим усилиям удалось сохранить и дать новое развитие предприятию. При-
ближаясь к славной дате - 100-летию завода, мы готовимся отметить его новыми трудовыми успехами. 
При этом ярким примером для нас служат неиссякаемая энергия и оптимизм, целеустремленность и 
преданность делу, которому Вы служите. 

Выражаем Вам глубокую признательность за Ваше умение понимать людей, замечать в каждом до-
стоинства, поддерживать словом и делом. Мы восхищаемся Вашей способностью видеть перспективы, 
выдвигать прогрессивные идеи и воплощать их в жизнь.

Желаем Вам крепкого здоровья, счастья и благополучия,  достижения новых высот и реализации на-
меченных целей!

Коллектив Воронежского вагоноремонтного завода –
филиала ОАО «Вагонреммаш».

поздравительная открытка
Не так много на нашей земле супружеских 

пар, проживших вместе 60 лет! А в селе Урыв 
Острогожского района такая пара есть! 

Это 

Евдокия Николаевна 
и Семён Денисович 

ЦИблИЕВы.
7 февраля 2012г. у них – бриллиантовая свадь-

ба. Кстати, им обоим исполняется по 80 лет.
Как и все жители села, в грозные годы на-

ходившегося на линии фронта, они пережили 
страшные военные  годы и фашистскую оккупа-
цию, а потом поднимали родное село и колхоз 
«Тихий Дон». И поднимались сами. Супруги Ци-
блиевы вырастили троих замечательных детей. 
У них шесть внуков и три правнука. 

Мы от души поздравляем юбиляров и желаем 
им крепкого здоровья и неувядаемого долго-
летия!
                                    Родные и близкие.

С юбИлЕЕм!

СООБЩЕНИЕ
Совет директоров открытого акционерного общества «механизатор» 

уведомляет своих акционеров, что 1 марта 2012 г. по адресу: г. Воронеж, ул. Лебедева, 10, 
в помещении административного корпуса в 14 часов состоится 

годоВое общее  Собрание аКционероВ 
в форме собрания.

Регистрация участников проводится с 12 до 14 часов.
Список лиц, имеющих право на участие в общем собрании акционеров, составлен по состоянию на 02.02.2012 г.
С информацией (материалами), подлежащей предоставлению при подготовке к проведению общего собрания, 

можно ознакомиться по адресу: г. Воронеж, ул. Лебедева, 10 (приемная генерального директора).

Повестка дня собрания:
1. Утверждение результатов деятельности общества 

за 2011 год (годовой баланс, счета прибылей и убытков, 
акт ревизии, годовой отчет).

2. Выплата дивидендов.
3. Утверждение аудитора общества на 2012 год.

4. Выборы Совета директоров.
5. Выборы счетной комиссии.
6. Выборы ревизионной комиссии.
7.  Разное

Совет директоров оао «механизатор».

РЕ
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«Офисная спина» – 
болезнь сегодняшнего дня
медицина | При Европейской клинике «Сиена-Мед» успешно действует Центр терапии позвоночника и суставов

Современный стиль жизни зачастую 
неразрывно связан с компьютером. 
Часами напролет люди сидят в физио-
логически неудобных позах, неотрывно 
взирая на мониторы. В результате их 
начинают беспокоить головные боли, 
боли в шейно-воротниковой зоне, не-
редко появляются покалывание или 
«мурашки» в шее, онемение рук или 
ног.  

- Онемение в руках или ногах может 
быть проявлением серьезной болез-
ни - шейной миелопатии, - говорит 
руководитель Центра Людмила Кута-
шова. - Это означает повреждение и 
разрушение клеток спинного мозга на 
уровне шейного отдела позвоночника. 
Причем возникнуть это состояние мо-
жет в любом возрасте, бывает и у совсем 
молодых людей. Наиболее частой при-
чиной миелопатии становится шейный 
остеохондроз и грыжи шейных меж-
позвонковых дисков. Реже причиной 
онемения в руках может быть синдром 
нейропатии. Различить эти два состоя-
ния может только квалифицированный 
невролог или вертебролог (доктор, спе-
циализирующийся на вопросах лечения 
позвоночника).

Многочасовое сидение за компьюте-
ром - самая частая причина, провоциру-
ющая шейный остеохондроз у офисных 
работников. Когда человек сидит, про-
исходит непроизвольное сгибание шей-
ного отдела позвоночника, «втягивание 
головы в плечи». Усиливается грудной 
кифоз (прогиб грудной клетки назад), 
исчезает поясничный лордоз (прогиб 
вперед). И все вместе это вызывает 
сильный мышечный спазм тех мышц, 
которые прикрепляются к нижним 
шейным позвонкам, лопаткам, верхним 
грудным позвонкам. Поэтому через три 
часа сидячей работы человек ощущает 
острейшую, пронизывающую боль.

Такую боль легче предупреждать, 
чем лечить. Как? Специалисты Центра 
терапии позвоночника и суставов Евро-
пейской клиники «Сиена-Мед» знают 
ответ на этот вопрос. Своевременная 
профилактика, точная диагностика и 
эффективное лечение могут предот-
вратить самые грозные заболевания 
опорно-двигательного аппарата. В Цен-
тре работают опытные врачи, которые 
с помощью специальной диагностики 
проведут полное обследование паци-
ента. Врач «увидит» весь организм - все 
органы и системы и, конечно, состояние 
позвоночника и суставов. Современные 

виды диагностики позволят выявить 
причину заболевания и подобрать инди-
видуальное безоперационное лечение. 

- Многие люди при первых болях 
в спине и суставах начинают зани-
маться самолечением – устраивают 
себе растирания и самомассажи. Если 
ваша проблема связана с поражением 
нервной системы, это может только 
навредить, - предостерегает Людмила 
Куташова. - В нашем Центре лечения 

позвоночника и суставов мы предлагаем 
комплексную диагностику, в том числе 
ультразвуковое сканирование позво-
ночника и суставов, компьютерную 
нейромиографию и многое другое. При 
необходимости в лаборатории можно 
сдать анализы и начать лечение прямо 
в день обращения. Наши специалисты 
разработали собственную программу 
лечения  заболеваний позвоночника, 
суставов, в том числе остеохондроза 
позвоночника, грыжи межпозвонковых 
дисков, кифозов, нарушений осанки, 
сколиозов, артрозов и других заболе-
ваний опорно-двигательного аппарата. 
Программа основана на двух принци-
пах: раннем распознавании болезни и 
комплексном его лечении. 

Эффект от лечения наступает быстро 
и длится долго, а боль снимается уже с 
первых сеансов! Потребуется всего 
несколько дней, чтобы вы снова почув-
ствовали спину и суставы здоровыми, 
а осанку – ровной. И ощутили радость 
свободы движения.

Адрес клиники:
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 

д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 

Адрес в Интернете: 
www.sienamed.ru 

На правах рекламы.

марина Калинина

От какой болезни при сидячей работе больше всего страдают со-
временные клерки? Их мучает «банальный» остеохондроз. Впрочем, 
есть способы противостоять его развитию...

ПРИёМ ВЕДУТ КВАЛИФИЦИРОВАННыЕ СПЕЦИАЛИСТы, КОТОРыЕ ПРЕДУПРЕДяТ О ВОЗМОжНыХ ПРОТИВОПОКАЗАНИяХ

Избиение
без наказания
Право | О том, что полиция постоянно укрывает уголовные дела, 
говорилось не раз. Вот ещё один пример
ПИсьмо В редАкцИю

12 ноября прошлого года мой 
сын – Саша Кириенко, ученик  
11-го класса Митрофановской 
школы пошел прогуляться с това-
рищами. Было это около восьми ве-
чера. А через три часа он позвонил 
домой и сказал, что его избили, и 
указал место, где сейчас находится. 
Я тут же прибежала, и мы отвезли 
Сашу сначала в нашу больницу, 
а потом в Кантемировскую ЦРБ. 
Оттуда срочно на «скорой» его 
отправили в Воронеж. Сын был в 
тяжелом состоянии, и врачи опа-
сались за его жизнь. 

1 декабря Сашу выписали из 
больницы, он побыл двадцать 
дней дома, а потом опять мы по-
ехали в областную больницу №1, 
где ему была проведена сложная 
операция. Теперь сын дома, гипс 
у него в нашей больнице сняли, 
но я боюсь, что травмы и сотря-
сение мозга даром для него могут 
не пройти.

 Просила полицию разобраться 
в этом преступлении, но начальник 
полиции Кантемировского района 
А.И.Прядкин отказал в возбуж-
дении уголовного дела. Спустя 
несколько дней его возобновили, 
а потом снова решили прекратить. 
Сегодня у меня никаких известий о 
том, будут ли наказаны виновные, 
причинившие такой вред здоро-

вью моего сына Саши. Звонила в 
полицию, но там со мной не хотят 
разговаривать.

Инна Николаевна 
КИрИеНКо,

с.Митрофановка  
Кантемировского района.

редакция попросила проку-
ратуру кантемировского района 
разъяснить ситуацию. Вот какой 
ответ мы получили:

«По результатам проверки в 
порядке ст.ст. 144, 145 УПК РФ 
сотрудниками ОМВД России 
по Кантемировскому району 
неоднократно выносились по-
становления об отказе в возбуж-
дении уголовного дела, которые 
в ходе осуществления надзорной 
деятельности отменялись проку-
рором района. В настоящее время 
материал по факту причинения 
телесных повреждений Кириенко 
А.С. возвращен в ОМВД России 
по Кантемировскому району для 
проведения дополнительной про-
верки.

Прокурор района  
старший советник юстиции 

Г.В.ПоздНяКоВ».

от редАкцИИ
Мать избитого школьника Инна 

Николаевна Кириенко вложила в 
свое письмо копию постановления 

об отказе в возбуждении уголов-
ного дела. 12 декабря 2011года 
его подписал старший оперупол-
номоченный уголовного розыска 
отдела МВД России по Канте-
мировскому району капитан по-
лиции В.В.Горбань. Утвердил это 
постановление начальник полиции 
подполковник А.И.Прядкин. В из-
умлении мы прочитали сей доку-
мент. Доблестные стражи порядка 
решили «отказать в возбуждении 
уголовного дела по признакам 
преступления, предусмотренного 
ст.306 УК РФ в отношении Кири-
енко И.Н., в связи с отсутствием 
состава преступления в действиях 
гражданки Кириенко И.Н.». Как 
говорится, вопросов к полиции у 
нас нет. До тех пор пока её сотруд-
ники будут зачислять в число пре-
ступников матерей, сообщающих 
об этих преступлениях, успехов в 
борьбе с негативными явлениями 
нам не дождаться.

Не обрадовал журналистов и 
ответ из прокуратуры. Полиция, 
чтобы не получить очередной 
«висяк», раз за разом отказывает 
в возбуждении уголовного дела, 
а прокуратура лишь занимается 
малопродуктивной перепиской с 
полицейскими. 

Неужели нет более реальных 
рычагов воздействия на тех, кто 
откровенно не хочет работать?

ПРОИСШЕСТВИя
От следствия не уйти

Воронежской прокуратурой утверждено обви-
нительное заключение в отношении охранника, 
обвиняемого в похищении из салона сотовой связи 
«евросеть» нескольких телефонов фирмы Samsung 
общей стоимостью 23 тысячи рублей. 

После кражи он с места преступления скрылся. В 
итоге прокурор Центрального района утвердил обви-
нительное заключение, и дело направили в суд. Теперь 
обвиняемому грозит до двух лет лишения свободы.

Забавы ради…
В Новохопёрском районе 25-летний молодой 

человек решил развлечься – пострелять по сосед-
ской машине. 

Взяв из квартиры ружьё, парень направился во 
двор, где находился соседский автомобиль ВАЗ-
21124. Решил ради забавы прострелить два задних 
колеса. Но так вышло, что у него дрогнула рука, и пули 
пробили багажник. Испугавшись, что его заметят 
соседи, молодой человек забежал к себе в квартиру. 
Когда хозяин автомобиля обнаружил пулевые отвер-
стия, то сразу вызвал полицию. Прибывшие на место 
сотрудники органов внутренних дел опросили жите-
лей, проверили всех владельцев охотничьих ружей. 
Виновника нашли быстро. На допросе задержанный 
сознался во всём, сославшись на то, что в тот день 
у него было хорошее настроение, и он хотел просто 

пошутить. Как сообщили в пресс-службе ГУ МВД по 
Воронежской области, по данному факту органами 
дознания ОМВД России по Новохоперскому району 
возбуждено уголовное дело по части 1 статьи 213 УК 
РФ («Хулиганство»). 

За час две кражи 
В одном из торговых центров Воронежа в течение 

часа произошло сразу несколько попыток краж. 
Так, жительница Поворинского района зашла в 

примерочную спортивного магазина с вещами. Ей, 
видимо, ничего не подошло, и она направилась к вы-
ходу. В то время, когда она уже выходила из магазина, 
сработала антикражная рамка. На тревожный сигнал 
подоспели охранники и сотрудники магазина.  На 
место происшествия незамедлительно была вызвана 
следственно-оперативная группа. Прибывшим по-
лицейским женщина призналась в краже. Пуховик 
стоимостью 2300 рублей она попыталась пронести 
под шубой. 

Буквально через полчаса полицейским снова при-
шлось выезжать на то же место. Схожим способом 
житель Ленинского района Воронежа хотел украсть 
куртку за 6500 рублей. Но снова сработала сигнализа-
ция, и парня задержали. Как сообщили в пресс-службе 
ГУ МВД по Воронежской области, в отношении зло-
умышленников возбуждены уголовные дела.

Вячеслав ТКАЧЁВ.

С 1 февраля по 31 марта в любом почтовом отделе-
нии Воронежской области можно оформить досрочную 
подписку на газету «Коммуна» на второе полугодие 
2012 года. Обычно цена на издание в период досроч-
ной подписки держится на уровне прошлой подписной 
кампании. И в этот раз почта и редакция остались вер-
ны традиции. Но тем не менее подписка на «Коммуну» 
выросла на 16 рублей. Это связано с увеличением 
количества номеров -  в первом полугодии газета вы-
ходила 94 раза, а во втором полугодии запланировано 
100 выходов.

 Дорогие наши читатели, скоро начнётся садово-
огородный сезон, и всё ваше время будет расписано по 
минутам. Поэтому не откладывайте подписку на потом. 
Подпишитесь на «Коммуну» сегодня и оставайтесь с 
нами весь год. А мы обещаем, как и прежде, радовать 
вас интересными материалами о жизни нашего края.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА 
НА гАзЕту «КОммуНА»
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? ВОПРОС 
«КОММУНы»

Как вы переносите наступив-
шие морозы?

Анатолий Герц, настройщик му-
зыкальных инструментов: 

- Великолепно. Дома у нас тепло, 
есть своё отопление, по городу пере-
двигаюсь на машине, а если случается 
выходить на улицу, то хорошо «уте-
пляюсь»: одеваю дублёночку, шапку. 
А вот музыкальным инструментам не 
позавидуешь: на их работе не лучшим 
образом сказываются аномальные 
климатические проявления и, в первую 
очередь, скачки давления. Так что в хо-
лодное время года они чаще ломаются, 
и работы у меня сейчас прибавилось.

ольга коНоНоВА, заместитель 
директора образовательного на-
учного центра «декоративное садо-
водство»:

- С трудом. В квартире холодно. 
Хотя на работу еду на автомобиле, но 
одеваюсь как можно теплее. Хорошо, 
что снижение температуры не сказы-
вается на растениях в теплицах центра: 
туда подведено отопление, и мы к ним 
очень бережно относимся. 

юлия НосАтоВА, член правле-
ния Воронежского регионального 
благотворительного фонда помощи 
бездомным животным «Право на 
жизнь»:

- Я вообще зиму не люблю, а та-
кую холодную – тем более. На улицу 
стараюсь без острой необходимости 
не выходить. В эти морозные дни мы 
расширили виды помощи, которую 
оказываем нашим животным. У нас 
есть помещения, будки и вольеры, ко-
торые размещены на площади, предо-
ставленной нашему фонду добрыми 
людьми. Собачьи будки утеплили: 
обили ковриками, а рацион питания 
собак пополнили теплой едой. Не могу 
пройти мимо бродячих бездомных жи-
вотных: всегда их подкармливаю. 

Ирина БезГодько, пенсионер:
- Так бы всё ничего, но если бы 

автобусы и маршрутки ходили строго 
по расписанию. Морозы, видимо, не 
лучшим образом сказываются на их 
работе. Транспорт ломается, задер-
живается, особенно по утрам, а люди 
мёрзнут на остановках. 
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